

Accueil / Culture et loisirs / Patrimoine

Ma Commune bouge : à Saint-Benoît de Carmaux, on rénove le patrimoine minier



Saint-Benoît-de-Carmaux est une commune au patrimoine vivant. / DDM, Archives - MPV.



Patrimoine, Tarn, Ma Commune bouge

Publié le 07/08/2023 à 11:01

Alexandre Maniez

[Écouter cet article](#)

Powered by **ETX Studio**

00:00/02:19

À Saint-Benoît-de-Carmaux, la municipalité a fait le choix de protéger son passé minier, et plus particulièrement la cité-jardin de Fontgrande, construite au lendemain de la première guerre mondiale.

Saint-Benoît-de-Carmaux est une commune d'un peu plus de 2 000 habitants qui a la particularité de posséder plusieurs anciennes cités minières encore très vivantes, dont

la cité-jardin de Fontgrande, construite au lendemain de la première guerre mondiale pour les familles de mineurs.

Ce véritable hameau, créé entre 1920 et 1934, pouvait à sa création vivre dans une presque totale autarcie et présentait un "luxe" appréciable pour ses résidents. Parmi les équipements prévus pour les habitants, on y trouvait un groupe scolaire qui accueillait les enfants jusqu'au certificat d'études primaires. Le monument emblématique a été ouvert à la rentrée 1930-1931 et inauguré par le ministre de l'Education nationale en 1933, comme une école moderne et un exemple à suivre dans le Midi, un patrimoine devenu emblématique de la commune.

Un bâtiment protégé

Pendant plus de 90 ans, l'école a accueilli des élèves dans ses volumes hors-norme. Peu d'établissements peuvent, aujourd'hui, se targuer d'avoir des couloirs de circulation monumentaux, des salles de classe de plus de 60 m², un préau gigantesque, mais aussi bibliothèque et salle de cinéma.



Le bâtiment bénéficie, depuis 2016, d'une protection au titre des monuments historiques. / DM, Archives - E.C.

Le bâtiment bénéficie ainsi, depuis 2016, d'une protection au titre des monuments historiques tant son particularisme et son état de conservation sont remarquables. Le

monument conserve dans l'ensemble son esthétique d'origine ainsi qu'une multitude d'éléments patrimoniaux singuliers, mais ses extérieurs se sont fortement dégradés par la marche du temps. Fin juillet, les ouvriers de l'entreprise ETC de Moissac s'activaient encore pour terminer la première tranche des travaux de rénovation des façades. Les fictions, enduits, peinture sont prévues pour 2024.

Le bâtiment n'est pas le seul atout de la ville. La commune dispose aussi de l'élégante église de Saint Benoît , où l'on peut rencontrer l'œuvre d'inspiration byzantine de Nicolaï Greschny, et des bâtiments de l'ancienne mairie (aujourd'hui maison des associations), symbole d'un savoir-faire et du patrimoine de Saint-Benoît-de-Carmaux.